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热点话题

公众质疑

在日前举办的第六届人
民社会责任奖颁奖盛典上，杭
州娃哈哈集团董事长宗庆后
获得“2011 年度杰出贡献人
物奖”。宗庆后在接受记者

采访时呼吁，媒体对食品问题的报道应当遵循
客观、科学的准则。“实际上，近些年不少所谓
的‘食品安全问题’都是有人故意炮制出来的，
但一些媒体却利用消费者的心理大做文章，这
对消费者和企业都没有好处，在世界上造成了不
小的负面影响。”（１月１１日《中华工商时报》）

先不议宗庆后获“人民社会责任奖”是不
是名至实归，宗庆后上面这段话好像话里有
话。这可能和媒体前一段报道娃哈哈旗下的

“营养快线可晒成避孕套”有关。尽管娃哈哈
后来解释“营养快线可晒成避孕套”无害，但还

是引起了许多消费者的担忧。
从宗庆后的话中可以听出，中国食品在世界

上的负面影响，似乎是“一些媒体利用消费者的
心理大做文章”造成的。笔者完全不同意宗庆后
的看法。中国食品的负面影响并非媒体造成，而
是无良企业的恶行后果。反倒是媒体在这方面
的报道发挥了积极作用，只是还嫌不够。

中国的食品问题，就是媒体不报道，也一直
存在，这一点恐怕宗庆后等食品商们也不能否
认。长期以来，人们一直在承受着问题食品的威
胁，甚至不时出现问题食品给人们的健康造成严
重伤害的案例，至今未能受到有效遏制。

虽然我们不能够排除少数媒体有时有些哗
众取宠，但多数时候，媒体报道问题食品还是有
事实根据的。就是“营养快线可晒成避孕套”的
有关报道，不也是有一定事实根据吗？有事实根

据的报道，怎么可以说是“大做文章”呢？即使真
的“有人故意炮制”问题食品，看起来是不好的
现象，但有时也增加了行业间的互相监督。

在政府监督已经不能充分保证食品安全
的今天，媒体对食品安全的监督不可或缺，而
且事实上媒体在这方面所发挥的积极作用，在
某种程度上已经远远大于政府监督，这不仅是
对消费者负责，从根本上也是对企业负责，企
业只有生产合格产品，才能够持续发展。

认为是媒体抹黑了企业，是一种习惯借
口。过去常有人说谁谁抹黑了什么什么，但如
果细看，那“黑”本来就存在，并不是别人“抹”
的。别人只是指出了“黑”的存在，就说人家

“抹黑”，这显然是胡搅蛮缠。企业的好名声要
靠自己的行为来挣，身正不怕影子斜，只要产
品过硬，是不怕任何人说的。

食品的负面影响是谁造成的
□赵光瑞（河南）
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去年12月29日，温州市石坦巷小学举行
“迎元旦绿色安全行”主题活动，孩子们冒雨表
演，而台上观看节目的区教育局及市教育局几
位领导却有人为他们专门打伞。近日事件曝
光后，受到网民热议。

现在后续报道出来了。石坦巷小学隶属鹿
城区。事情曝光后，鹿城区教育局局长、党委书
记林宣富（当天台上伞下观看节目的领导之一）
通过鹿城教育网就“石坦巷小学学生冒雨表演”
一事公开致歉，鹿城区委、区政府也高度重视，要
求纪委协同有关部门对此次事件作进一步调查
了解，责成教育部门对此事进行深刻反省，对活
动组织者、当事校长予以停职检查。

后续报道一出，互联网上又是一片“嘘”
声，给人们的感觉很不好——当天台上观看节
目的明明是区教育局和市教育局几位领导，停

职的为何反而是小小的校长？难道就因为这
校长是“活动组织者”？这是万万说不通的。

组织活动有什么错？领导要来观看节目，
校长没有不安排、不接待之理。活动进行中下
了雨，台上领导不叫演出停止，校长断然不敢
让收场。即使是校长下令派些老师给几位领
导打伞，也是人之常情，甚至属于我们特有的

“国情”。虽然已有报道，我国将实行政校分
开，那说的也只是高校，小学仍是政校一体，一
切都只能听上级听行政领导的。

再说，当时如果台上的几位领导但凡有人
想到台下演出的都是“祖国的花朵”，要以人为
本，要求停止演出，校长一定会听领导的，不可
能还坚持让孩子们继续演下去。换而言之，台
上的人没发话，校长再疼爱学生，也不敢“罢
演”，除非这校长不想做了。

由以上分析，此次孩子们在台下冒雨演
出，几位领导在台上伞下观看节目，与校长无
干。没有人停职便罢，真需要有人停职，首先
要停的也只应该是台上那几位，或者是其中官阶
较高者。是他们把自己看得过重，把孩子们看得
太轻，或者说如果这几位领导真的懂得要以人为
本，要爱惜祖国花朵，断不会出现这种事。

现在事情出来了，台上几位作为领导，理当有
承担的勇气，该道歉的诚恳道歉，该处分的自觉接
受处分，只要是真心的，只要真的触动了自己的

“灵魂”，学生家长乃至广大网民一定会原谅，更不
会揪住不放。可像现在这样，错是领导犯下的，网
民们热议的也是台上的几位领导，却让校长出来
受过，不仅无论如何说不过去，还让人觉得台上那
几位的觉悟实在太低，这样做，不过是一如网民们
所说，让校长做个“替罪羊”罢了。

法律才是霸王条
款的最终克星

工商部门今年将在全国组织开展整治
霸王条款行动，其中供水、供电、供暖、供气
等公共服务领域的霸王条款将是整治的重
点。国家工商总局要求各地工商部门设立
专门领导小组，并将专项行动纳入绩效考
核。所谓“霸王条款”，就是一些经营者单
方面制定的逃避法定义务、减免自身责任
的不平等格式合同、通知、声明和店堂告示
或者行业惯例等，限制消费者权利，严重侵
害群众利益。事实上，我国法律对霸王条
款早已有了应对之策和解决之道。但在现
实生活中，这些法律规定并没有起到真正
的作用，其中的原因还在于进行司法审查
的案例还太少。因此，对普遍存在的霸王
条款，还需要有人把它告上法庭，让法律来
宣布其是无效的。

——《检察日报》
停职的何以是校长

□何时真（郑州）


